
大约4000万机关事业单位人员的养老“ 并轨”改革备受关注。李克强总理政府工作报告明确提出“ 改
革机关事业单位养老保险制度”，引发代表委员高度关注。

10多年来，养老“ 并轨”呼声不断，但相关改革举措严重滞后。机关事业单位人员退休从由财政和单
位供养到社会化保障，是否将开始破冰？
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房地产全面崩盘？
住建部：不大可能

“ 我要纠正，昨天一篇新闻

说报告没有提‘ 房地产调控’，事

实并非如此。”6日的小组讨论会

上，全国政协委员、住建部副部长

仇保兴在发言时纠正个别媒体的

提法，“ 报告明确提出，针对不同

城市情况分类调控。”

政府工作报告第26页以“ 完

善住房保障机制”为题，论述了

本届政府的房地产调控思路。

“ 房价分化现象将来会越来

越严重，但1 0年内中国房地产不

可能出现大的危机，因为还要解

决‘ 三个1 亿人’的问题：促进约

1 亿农业转移人口落户城镇，改

造约1 亿人居住的城镇棚户区和

城中村，引导约1 亿人在中西部

地区就近城镇化。”

“ 房 地 产 全 面 崩 盘 不 大 可

能，但是局部地区、个别城市如果

不注意调控，就会出现像鄂尔多

斯等地那样的情况，需要注意。”

仇保兴委员说。

老人扶不扶
道德从娃娃抓起

“ 社会道德滑坡、诚信缺失问

题必须引起高度重视，而国学对于

全民族尤其是儿童的道德启蒙事

半功倍。”全国人大代表、国家一

级美术师冯大中6日在辽宁团小组

审议时说。“ 目前，包括老人扶不

扶等社会现象的出现，反映了社

会道德水平的下降。”冯大中说，

“ 政府工作报告提出要培育和践

行社会主义核心价值观，我觉得

就要从娃娃的道德启蒙抓起。”

“ 要把国学等中国优秀的传

统文化推广普及好，建议将《 弟

子规》《 三字经》《 千字文》等经

典作为幼儿园孩子和小学生的必

修课。”冯大中表示。

本版图文均据新华社

代表委员聚焦机关事业单位养老“ 并轨”

“ 本次改革很可能一步到位”

“ 一个锅”吃饭
并轨改革终能破冰？

有研究显示，我国城镇职工

缴纳养老保险，退休后养老金仅

为其工作时收入的50%左右；而机

关事业单位人员不需要缴费，却

能拿到70%-80%，这种现象长期

以来饱受质疑。

财政部财政科学研究所的研

究显示，去年城镇职工基本养老

保险月人均养老金近1 900元，事

业单位月均养老金是企业退休职

工的1 .8倍，机关公务员退休人员

养老金水平是企业的2.1 倍。

“‘ 改革机关事业单位养老

保险制度’这样的表述我是第一

次见到。”全国人大代表张元贵

说，本届政府履新之初就提出了

对养老体制改革进行顶层设计，

此次推进机关事业单位养老金改

革应是“ 题中之义”。

政府预算草案报告也明确提

出“ 积极推进机关事业单位养老

保险改革”。“ 这样明确的表态，是

否意味着今年改革破冰的几率更

大了？”全国政协委员高抒说，尽

管其形成的原因很复杂，但养老金

“ 双轨”的确有违公平，这也是社

会紧盯这一改革的主要原因。

长期以来，我国一直致力于

推进这项改革，然而由于种种原

因，给人的感觉似乎是“ 雷声大、

雨点小”。“‘ 民之所望是施政所

向’，此项改革能够破冰，体现出

的是政府从群众最期盼的领域改

革、让公平正义得到彰显的决

心。”张元贵代表说。

“ 革自己命”
利益藩篱如何冲破？

养老“ 并轨”后，机关事业单

位人员既需要参保缴费，退休后

的养老待遇又可能有所下降，由

此导致改革阻力很大，实际进展

很慢。一些代表委员表示，可以预

见，这也是此次推进养老保险制

度改革的最大瓶颈。

人力资源和社会保障部副部

长胡晓义曾对“ 新华视点”记者

坦言，早在上世纪九十年代，有一

些地方进行了机关和事业单位养

老保险改革的尝试。“ 有些地方

个人也缴费了，但机制没有理顺，

结果又退回去了。” 胡晓义说，

“ 我们这次一定要力争改革成

功，不能做一个‘ 夹生饭’，半道

又退回来了。”

张元贵代表认为，能够避免

待遇降低的一个手段就是建立职

业年金，也就是单位和个人共同

负担的“ 补充保险”。“ 这样既保

证机关事业单位人员没有‘ 另起

炉灶’，又可以减少改革阻力。”

财政部、人社部、国家税务总

局去年底联合下发通知，自201 4

年1 月1 日起，我国将实施企业年

金、职业年金个人所得税递延纳

税优惠政策。

“ 现在看来，这一政策的出台

时机很有深意。”高抒委员说。此

外，一旦启动改革，机关事业单位

人员需要缴费，其收入肯定要降

低，要减少阻力是否就得涨工资？

全国人大代表崔铁军表示，

改革是有成本的。假如启动，那就

说明决策层已经充分考虑了这一

成本。

事业单位“ 改了”
机关会否齐头并进？

2008年，国务院出台《 事业

单位养老保险制度改革方案》，

确定在山西、上海、浙江、广东、重

庆五省（ 市）进行试点，但到目前

为止，除了广东省进行了部分改

革，其他试点基本没有实质动作。

全国人大代表杨震注意到，

党的十八届三中全会决定提出

“ 推进机关事业单位养老保险制

度改革”，而政府工作报告进一

步明确“ 改革机关事业单位养老

保险制度”。“ 两者都把‘ 机关’

和‘ 事业单位’相并列，这与之前

的单改事业单位有着明显区别。

这是否表明两者的养老保险改革

会齐头并进？”

“ 政府是决策者，只改事业

单位，不改自己，肯定会阻力重

重，而且可能会制造新的不公

平。”张元贵代表认为。

全国政协委员巩富文分析，

报告和决定都没有提到“ 试点”，

也没有“ 逐渐”“ 逐步”等限定词

汇，这说明本次改革很有可能是

全面推进，一步到位。

“ 机关事业单位进入养老保

险体系内，还可以倒逼养老保障

制度改革，建立更完善的机制。”

高抒委员说。

其实，我国的基本养老保险

制度已经出现了问题：有研究显

示，我国目前城镇职工退休后养

老金仅为其工作时收入的50%左

右，且下降趋势明显；城乡居民基

本养老金月人均只有81 元，不及

低保的一半；全国养老保险基金

当期收支虽然结余4000多亿元，

但个别省份入不敷出。

“ 作为政策的制定者和参与

制定者，机关事业单位人员以前

养老吃财政和单位‘ 小灶’，尽管

在推进基本养老保险制度改革，

但没有‘ 切肤之感’。”崔铁军代

表说，“ 如果在‘ 一个灶’ 吃饭

了，改革动力就强了，相信届时全

体参保人员都能从进一步的改革

中受益！”

财政部财政科学研究所的研究显示，去年事业单位月均养老金是企业退休职工的1.8倍，机关公务员退休人员养老金水平是企业的2.1倍。

昆明“ 3·01”
能把暴恐打下去

中共中央政治局委员、新疆

维吾尔自治区党委书记张春贤6

日表示，对暴恐要认真对待，采取

各种措施，是能把它打下去的，现

实已经证明这一点。

张春贤在十二届全国人大二

次会议新疆代表团开放日活动结

束后对中外媒体说，现在党的民族

宗教政策是好的，在新疆也见到了

效果。对于暴恐分子打击问题，比

如刚刚发生的昆明“ 3·01”，这些

暴恐分子毫无人性，罪行令人发

指，反人类、反社会、反文明，是我

们共同的敌人，包括新疆各族人民

的共同敌人。必须以雷霆之势把这

种嚣张气焰打下去。

张春贤说，对待人民群众只能

热爱，要用一切办法改善民生，让

人民群众享受到改革带来的实惠。


